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张涛，1970年年5⽉月出⽣生于安徽合肥，1988年年考⼊入清华⼤大学电⼦子⼯工程系，1993年年毕业，

1996年年进⼊入中国联通，1999年年进⼊入北北京⼤大学光华管理理学院攻读MBA，之后加⼊入

中国电信，现任中国电信浙江分公司副总经理理。

踏实⽽而平静的⽣生活

中国电信浙江分公司副总经理，对普通的白领而

言显然已经是一个“高位”了。一般人难免会这么认为，

能走上这样的位置，他年轻时一定有着非常丰富和精

彩的经历，至少也有一段不同寻常的奋斗史。然而我

们故事的主人公却说自己“生活其实很平淡”，没多

少事是刻骨铭心的，这不免让人有些意外。

张涛 1988 年进入清华大学电子工程系，从此开

始一段人生的全新旅程。回忆在清华的岁月，令他印

象最深的莫过于清华的体育传统。

“清华的体育对我的影响很持久。以前天天都跑

步锻炼身体，直到现在都还会坚持出去跑步或者打球，

每周至少两次。”说起在清华得到的体格锻炼，张涛

还是感触颇多。“这些体育锻炼的习惯使我受益很多。

身体是工作的基础，清华有句话不是说，要为祖国健

康工作五十年嘛！”他笑着说。

从清华毕业后，他参加了工作。和许多充满幻想、

充满激情的年轻人一样，张涛有了自主创业的想法，

并且将它付诸了实施。

关于当时国内通讯行业的状况，张涛这样描述：

“我毕业没多久，96 年的时候，联通成立了，电信正

在进行改革，当时固定电话大规模地普及已经实现，

互联网宽带刚刚起步，我们看得到，这市场是非常大的，

潜力很有得挖！”

大学专业知识的积淀，以及青年所具有的热情、

踏实肯干、肯吃苦，让他对进军通讯行业充满了信心。

然而，就像当下许多大学生创业都会经历的那样，现

实状况远比想象来得复杂。

“我原来自己在事业上也有过一些想法的，自己

也尝试着做过一些事情，但怎么说呢，没成功吧！”

张涛笑了笑，笑声里多少透露出一些遗憾和无奈，“主

要是自己想做的一些事业，资金、技术等各方面有很

多投入，有些投入做得不是很好，规模不是很大，因

为我是个相对比较谨慎的人吧，做很多事会比较小

心，所以前后也没有很大的损失，但最后还是没能做

下去……”

当被问到自己怎么看待这次失败时，张涛长吁了

一口气，想了一会儿后说：“挫折肯定是有的，一辈

子一帆风顺也不可能。因为在工作的初期嘛，包括自

己方方面面都不太熟悉，挫折经历得很多，但所幸自

己后来还是能很快调整过来。当然这不是什么坏事情，

实际上还是挺重要的一次历练。”

这是少有的一次精彩，至于之后的生活，就如他

张涛：踏实做事，才是赢家
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自己所说的，踏踏实实，平静如水。

可能就绝大多数人而言，张涛道出了生活原本的面目，

精彩的故事往往只有一瞬，而寻常生活都是平平淡淡的。

平平淡淡才是真，此言得之。

⻆角⾊色转换之间

一个实干家，一个父亲，一位丈夫，一个儿子，既是

一个国企的副总，又是一个家庭的顶梁柱，这是张涛现在

扮演的所有角色。

都说中年是人这一辈子担负角色最多的时候，也是承

担责任最重的时候。张涛而今已经 43 岁了，用他自己的

话说就是“这阵子压力确实有点大”。

很多人现在都面临这样的问题，就是压力大的时候家

庭和工作两头不能兼顾。当被问到这个问题时，张涛没怎

么迟疑，他说：“这的确是个两难的问题，我平时工作确

实比较忙，家庭现在也比较和谐，很多事情可以一家人一

起去做。这几年电信行业改革发展势头很猛，空间很大，

但竞争非常激烈，带给我工作上的压力也是很大的。工作

上自然要全力以赴，家庭方面只能是再去挤时间吧，总的

来说现阶段还是比较辛苦的。估计等到小孩子独立，能赚

钱养活自己了，我才能轻松下来。现在这个阶段只能说工

作比较重要，毕竟主要压力在那儿。”说到这儿，张涛无

奈地笑了笑。

张涛说，他对自己扮演的这些角色总体而言还是比较

满意的，既没有觉得哪个非常成功，也没有觉得哪个非常

失败。

自从在中国电信工作稳定下来，他就把父母从老家安

徽合肥接到了浙江杭州，如今他所有的家人都在杭州。

“我觉得家庭的稳定很重要，如果家庭不和谐，或者

家里有什么事情总是让你放心不下、特别拖后腿的话，那

你的事业也肯定很难成功。家里人多，可以分担家庭上的

问题，我也尽量从工作中腾出更多的时间去陪伴他们。”

张涛如是说。

在张涛看来，家庭是工作的坚实后方，家庭环境稳定

是事业成功的必备要素。至于自己没能腾出足够多的时间

来陪伴家人，他表示以后一定会努力，争取多给家人一点

关心和爱护。

⼤大学的塑造作⽤用

作为一个在清华和北大都读过书的人，张涛觉得两个

学校都给了他很大的影响，尽管两者的风格是极不同的。

“北大的环境比较自由，但有时会比较散漫，而清华

给我的印象始终是务实和稳重的。”张涛说，“我觉得在

大学，尤其是清华这样的大学，五年的大学生活对我整个

人生的帮助还是非常大的。”

当被问到大学在自己取得今天这样的成绩中起到了怎

样的作用时，张涛总结了三点。他认为，首先最重要的一

点是清华教给了他一套系统的学习方法。

“在大学学到的知识更新换代是非常快的，尤其是我

们通讯行业，但我在清华学到的学习方法，以及这一套逻

辑思维体系，是我觉得在任何情形、任何职业中都需要的。”

其次，他受益颇多的是清华培养了他踏实的人生态

度。“我现在为人处世一直保持着尽力做到踏实的姿态。

现在这个社会，不管你是做管理还是当官，都需要做一

些包装，但从更长的时间去考量，不管你跟领导还是同

事，最终别人看重的还是一些踏实的东西。扎实的工作

作风，严谨的工作态度，都能让你被别人赏识。所以我

现在无论遇到什么问题，首先想到的就是踏踏实实把它

做好，就像清华人常说的 ‘行胜于言’，这是非常受用

的！只有踏踏实实做事的那些人，才是真正看清楚社会

的赢家。”

最后一点，是团队合作精神。“这点和北大很不一样。”

张涛笑着说，“清华培养的学生到一个新环境都会考虑如

何快速融入这个环境，而能够很快适应也是因为他们尊重

他人、重视团队。因为在一个新环境中，个人的能力和才

华是通过在团队中发挥作用来表现出来的。这是很关键的

一点。”

可以见得，清华从学习方法、工作作风、团队精神、

体育锻炼等各个方面都给了张涛非常大的影响，而且这种

影响是受益终生的。

采访过程中，张涛始终强调“踏实”二字。采访结束

时，他又特意强调了以下这番话：

“现在社会上的人不论做人做事，都很浮躁，作为个

人来讲，如何在这个浮躁的社会当中沉下心来，踏踏实实

地做人做事，不要想着有什么捷径，一步一个脚印下来，

清华培养的学生各方面素质都很过硬，只要能沉下心来扎

实做事，迟早有一天会成功！现在学校里面浮躁的风气也

在蔓延，但俗话说，路遥知马力，时间长了之后只有那些

真正踏踏实实做事的人才能有所作为。”


